

ocho. Sin embargo, la Asociación Profesional daba cuenta de que el número de adhesiones y afiliaciones, tras las sanciones llevadas a cabo por Martín Villa, habían aumentado incesantemente. El teniente coronel de la Guardia Civil Antonio Tejero Molina, en una carta abierta al Rey, desde la primera página de *El Imparcial*, acusaba de silencio y de indiferencia a la clase política: "Señor: Ellos sí sabían por qué morían —se refería, naturalmente, a los cuatro miembros del Orden Público muertos a principios de semana—; nosotros quizá también sepamos por qué hemos callado. Pero a mí, mi Dios, mi Patria, mi Bandera y mi honor me han obligado a hablar. No tengo otros compromisos y a ellos me remito". Naturalmente, a las veinticuatro horas siguientes el teniente coronel Tejero Molina era sancionado, entre otras cosas por no haber "cursado por cauce reglamentario su carta al Rey", que es capitán general.

"Estamos en guerra", decía *El Alcázar* del primero de septiembre, mientras que *El Imparcial* de ese día publicaba una fotografía de Martín Villa con su casaca blanca del Movimiento, de rodillas, jurando ante la Biblia, mientras al fondo se adivina entre los legajos la figura rígida de Francisco Franco. "Llegó la purga", decía en el titular.

Paralelamente a todo el problema policiaco, a todas las tensiones entre los servicios, surgía un confusiónismo con el caso Txomin, Tomás Sulibarría, supuesto infiltrado del G-2 en ETA, y al que la propia organización "ejecutaba", dejándole herido en las proximidades de un hospital. En Galicia, el GRAPO y la Liga Armada Gallega se contradecían adjudicándose la muerte del policía en Santiago de Compostela. La Liga Armada Gallega, de reciente aparición, ha hecho su segundo comunicado en

gallego (el primero lo hizo en castellano a Radio Popular de Vigo y, pese a declararse independentista, lo hicieron "en castellano porque estaban muy nerviosos"), bastante defectuoso, lo que hace suponer a los expertos que pudiera ser otra creación más de las muchas que han surgido en la transición.

Desde portavoces oficiosos está insistiéndose, sistemáticamente, de que en septiembre ETA o el GRAPO van a desarrollar una serie de atentados, incluso "al más alto nivel". Se está alcanzando un clima áspero de confusiónismo que ha conseguido desorientar a la opinión pública. La Unión Nacional de Policía, otra organización profesional de carácter clandestino, hacía público un comunicado el dos de septiembre en el que decía: "Nosotros, la Policía, somos responsables de la situación creada anteriormente por la represión de la que éramos ejecutores o cómplices mudos; ahora, dejándonos manipular por individuos que se declaran demócratas pero que nunca lo fueron".

El eje del problema no radica tan sólo en que los Cuerpos de Seguridad cumplan con su obligación, como afirmaba en su editorial *El País*. Es más profundo. La reforma y el consenso trajeron como secuelas el aceptar toda una concepción policiaca y de seguridad franquistas. La diversidad y enfrentamiento entre los servicios sólo es válida en una dictadura, donde el poder juega con las rivalidades y las confidencias de unos y otros. La carencia de ruptura democrática —en Portugal se desmontó la PIDE; la Gestapo y la Policía fascista fueron eliminadas en 1945— ha generado un confusiónismo policial en el que ya también está implicada la izquierda parlamentaria. En realidad, cabe preguntarse: si esto es un Estado democrático, ¿quién vigila a la Policía? ■



Los restos del guardia civil Manuel Vázquez son trasladados por sus compañeros de armas a la capilla ardiente.

Los
CoNteM
poRa
nEoS

CAMINO DE MADUREZ

PASO Videla por España, camino de Roma, donde ha prestado su lustre y esplendor a la coronación del Papa —o, como la dulce modestia hace decir ahora, la "ceremonia de comienzo del pontificado"— y, cuando se le preguntó cuando instauraría un régimen civil, respondió que "cuando el pueblo argentino esté maduro para la democracia". ¿No habría que considerar otra vez el viaje del Rey a Buenos Aires? ¿No será peligroso que visite un país cuyo pueblo no esté maduro? Convendría tal vez esperar a que Videla termine de madurarlo. Como lo está madurando Somoza: a sangre y fuego. Si puede suponerse que los doscientos mil argentinos que huyeron a España estaban escapando de las lecciones de madurez, ¿no sería mejor que se visitara a estos exiliados, sin necesidad de viajar?

La frase de Videla sonó bien. Era una herencia directa de la Madre Patria —a la que el general madurador aludió—, un carácter de la estirpe. Aquí sonó muchas veces: el pueblo no está maduro... Se sigue esgrimiendo desde algún sector, y se emite antes de que sea tarde, antes de que la democracia llegue de verdad. Convendría que antes nos madurase un buen Videla o un buen Somoza, un Videlachet (como dice Umbral, emergido de la noche radiante de las vacaciones y otra vez en punto). Alguien que nos madure otra vez durante años, en cunetas, en estadios o en pequeñas y húmedas celdas de las debajo de la tierra. Algunos buenos incontrolados que nos diezmen y sacrifiquen. Hasta que se nos pase este ácido y este verde de la fruta joven que aspira a las libertades individuales, y los derechos constitucionales. Aunque no sean más que los de esta Constitución coja, manca y fea con la que nos desposan los grandes maduros, tan generosos que nos van a llevar a referéndum para que la aceptemos por nuestra libre voluntad, advirtiéndonos que no de no hacerlo así tendremos un Videlachet, o un Tachito Somoza que nos meta en vereda. Y, por si acaso, vamos a votar que sí, santa y buenamente. Consolémonos leyendo que Nicolás Sartorius, que pasó tantos años en la cárcel, madurándose por el régimen que llamamos anterior, por defender los derechos y las libertades de los trabajadores, nos dice que esta Constitución es más avanzada que la de 1931. Aquella que empezaba diciendo que España es una República. Y que es democrática; y de trabajadores de toda clase, que los poderes de todos sus órganos emanan del pueblo, y que no podrán ser fundamento de privilegio jurídico la naturaleza, la afiliación, el sexo, la clase social, la riqueza, las ideas políticas ni las creencias religiosas. Y, en fin, todo lo demás. Y así que pasaron cinco años, algunos decidieron que el pueblo español no estaba maduro para aquella democracia, probablemente menos avanzada que ésta, y produjeron una fecha que ahora ha sido declarada obvia, la del 18 de julio de 1936. Para irnos madurando.

Seguramente no estamos maduros los Botejaras, temblorosos y asustadizos sujetos, cargados con todos nuestros prejuicios y miserablemente expuestos en toda nuestra debilidad mental en las pantallas de la televisión. Botejaras y Sartorius, todos somos unos, todos somos lo mismo, evitando que despierte la hidra, aceptando lo que nos venga encima para que no nos maduren más. Aquí estamos todos, cornudos apaleados y contentos —como la farsa clásica que adoptó Casona—, tratando de madurar al sol, el hermoso y brillante sol del consenso al que nos estamos cociendo a fuego lento. Para ser la admiración del mundo por nuestra prudencia, nuestra serenidad, nuestra excelente ternura. ■

POZUELO